

Carta a Joseph Hansen [por un análisis principista]

León Trotsky

5 de enero de 1940

(Tomado de *En defensa del marxismo*, páginas 63-64 del formato pdf, en nuestra serie [Obras Escogidas de León Trotsky en español \(OELT-EIS\) \(Libros, folletos, panfletos, recopilaciones y otros materiales](#). J. L. Hansen (1910-1979) en 1934 se adhirió a la CLA cuando era estudiante en Utah; después militó con los sindicatos de marinos y después, en septiembre 1937, fue a Coyoacán como secretario; anteriormente había pertenecido al círculo llamado “la camarilla” de Abern; Trotsky sentía hacia él confianza y amistad.)

Querido Joe,

Gracias por su interesante información. En caso de necesidad o de ser aconsejable, Jim¹ puede publicar nuestra correspondencia y la que mantuve con Wright² referente al asunto de la escisión³. Esta correspondencia muestra nuestro firme propósito de preservar la unidad del partido a pesar de la aguda lucha fraccional. En mi carta a Wright mencioné que incluso como minoría, el ala bolchevique del partido, en mi opinión, debería seguir siendo disciplinada, y Jim contestó que él, sobre este punto, estaba de acuerdo conmigo, completamente y de todo corazón. Estas dos citas son decisivas para el asunto.

Respecto a mis observaciones sobre Finlandia⁴, en el artículo sobre la oposición pequeñoburguesa, diré aquí sólo unas pocas palabras. ¿Hay una diferencia de principios entre Finlandia y Polonia? – ¿sí o no? ¿La intervención del Ejército Rojo en Polonia, fue acompañada de guerra civil? – ¿sí o no? – La prensa de los mencheviques, que están muy bien informados gracias a su amistad con el Bund y los emigrantes del PPS,⁵ dicen abiertamente que un auge revolucionario acompañó el avance del Ejército Rojo. Y no sólo en Polonia, sino también en Rumania.

El Kremlin creó el gobierno Kuusinen⁶ con el fin evidente de sustituir la guerra por la guerra civil. Se informó sobre el comienzo de creación de un ejército rojo finlandés, sobre el “entusiasmo” de los campesinos pobres finlandeses en las regiones ocupadas, donde las grandes propiedades de tierra fueron confiscadas, y todo eso. ¿Qué es esto sino el comienzo de la guerra civil?

El desarrollo ulterior de la guerra civil depende completamente del avance del Ejército Rojo. El “entusiasmo” del pueblo no fue, evidentemente, lo suficientemente

¹ James P. Cannon. [1885-1973, originario de Kansas, había sido uno de los fundadores del PC en los EEUU y el dirigente, junto con Foster, de una de sus tres fracciones; convencido en el VI congreso por la lectura de textos de Trotsky, junto con Shachtman y Abern había levantado la bandera de la Oposición de Izquierda en los Estados Unidos; Trotsky veía en él al tipo de dirigente obrero revolucionario. (*Oeuvres*)].

² John g. Wright era el pseudónimo literario de Joseph Vanzler (1904-1956), estudiante de química de origen ruso, llegado a la CLA a principios de los años treinta, principal traductor de Trotsky dentro del SWP y que le había ayudado en su documentación de cara a *Stalin*. (*Oeuvres*).

³ “[Carta a J. Vanzler \[hay que aceptar quedarse en minoría\]](#)”, en esta misma serie de nuestras EIS.

⁴ Recordemos que el Ejército Rojo había atacado a Finlandia el 30 de noviembre de 1939. (*Oeuvres*).

⁵ Partido Socialista Polaco. [La Bund es la Unión de los Trabajadores Judíos que había subsistido en Polonia y el PPS el partido socialista polaco: ambos eran adherentes a la II Internacional. (*Oeuvres*)].

⁶ Otto Kuusinen (1881-1964) era profesor de filosofía, diputado socialista polaco, delegado en el congreso de Basilea en 1913, en 1918 había formado parte del gobierno (consejo de comisarios del pueblo) “rojo” de Finlandia; refugiado en Moscú, había asumido responsabilidades en el seno de la IC no distinguiéndose nunca por su docilidad; en diciembre de 1939, fue proclamado presidente del gobierno creado en el territorio finlandés ocupado. (*Oeuvres*).

ardiente como para producir insurrecciones independientes por los campesinos y obreros que se encuentran bajo la espada del verdugo Mannerheim⁷. La retirada del Ejército Rojo detuvo necesariamente los rasgos de guerra civil en sus mismos comienzos.

Si los imperialistas ayudan eficientemente a la burguesía finlandesa en la defensa del régimen capitalista, la guerra civil sería imposible en el próximo período. Pero si, como es más probable, los destacamentos reforzados del Ejército Rojo penetran con más éxito en el país, observaremos inevitablemente el proceso de guerra civil paralelamente a la invasión.

No podemos predecir todos los acontecimientos militares, las oscilaciones de interés puramente táctico; pero no cambian la línea “estratégica” general de los acontecimientos. En este caso, como en todos los otros, la oposición hace una política puramente coyuntural e impresionista, en vez de una política de principios. (No es necesario repetir que la guerra civil en Finlandia, así como fue el caso en Polonia, tendrá un carácter limitado, semiahogado, y que puede convertirse, en la próxima etapa, en una guerra civil entre las masas finlandesas y la burocracia de Moscú. Sabemos esto, al menos tan claramente como que la oposición y nosotros prevenimos abiertamente a las masas. Pero nosotros analizamos el proceso como es y no identificamos el primer estadio con el segundo.)

Con saludos y deseos fraternales para todos los amigos.

[PD. Por supuesto que Sieva⁸ estaría muy contento si recibiese los sellos si Chris⁹ ha perdido de verdad su interés por ellos. Por el contrario, el sacrificio no tendría justificación.]¹⁰

LEÓN TROTSKY
Coyoacán, D. F.

Edicions Internacionals Sedov
Serie: Trotsky en internet y en castellano



germinal_1917@yahoo.es

⁷ Carl von Mannerheim (1867-1951), nacido en Finlandia, era oficial en el ejército zarista, general de división en 1914; en 1917 organizó la guardia blanca que anegó en sangre la revolución finlandesa; en 1918 fue regente, en 1933 mariscal; dirigió al ejército finlandés durante la guerra con la URSS en 1939-1940.

⁸ Sieva, diminutivo familiar de Vsievolod P. Volkov (nacido en 1926), el nieto de Trotsky, traído desde Europa por los Rosmer. (*Oeuvres*).

⁹ Chris designa a Christy C. Moustakis (nacido en 1911), diplomado en historia, parado, se había reunido en México con los guardias de Trotsky, a su vez, él se había convertido en guardia y militante del SWP; había vuelto a Nueva York y proponía ofrecerle al pequeño niño su colección de sellos. (*Oeuvres*).

¹⁰ PD encorchetado: L. Trotsky, (P. Broué editor), *Oeuvres*, Tomo 23, Institut Léon Trotsky, París, 1986, página 34.